

# EL ECO DE DAIMIEL

PERIÓDICO SEMANAL

Fundador. D. DEOGRACIAS FISAC Y OROVIO.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

	Ptas.	Cénts.
Un trimestre . . . . .	2	>
Se semestre . . . . .	4	>
Un año . . . . .	7	>
Número atrasado . . . . .	0	15

PAGO ADELANTADO.

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

PLAZA DE SANTA MARIA, 2. DNP.

Se publica todos los miércoles

## CONDICIONES DE PUBLICACIÓN.

ANUNCIOS por una vez, 0,10 la línea; por varias veces convencionales.

Comunicados, 0,25 la línea.

No se devuelven los originales.

Toda la correspondencia se dirigirá al Director

PAGO ADELANTADO.

## Moralidad y economía.

### VII.

Vamos á dar punto á estos esbozos de elucubración político-administrativa, y quiera Dios no se nos crea pecadores *per se*, pues que en tal cuestión, si los fuimos, el *accidens* tiene la culpa; además de que bien claro hemos dicho que juzgamos calumnioso hablar de moralidad y no muy de necesidad discurrir sobre economías.

Pero ya que estamos en el machito, por un azote más no será cosa de que disgustemos á nadie, y puesto que ofrecimos incomodar á los lectores de EL ECO DE DAIMIEL siete veces (que son los que al día peca al justo), cumplamos la obligación que voluntariamente nos impusimos, dejando las columnas del periódico á otras cuestiones más de actualidad é interés y á otros más competentes colaboradores, no sin antes rogar á los abonados nos dispensen el atrevimiento de nuestra incompetencia, que sirvió para distraer su atención de asuntos más elevados y útiles.

Si es que se cree necesario, para aliviar los males presentes de la Hacienda Nacional, entre otras cosas, sanear la atmósfera renovando el aire que se respira en el dormitorio de la enferma, al propio tiempo que se la haga variar de postura con objeto de evitarle alguna molestia ayudándola á que descanse mejor; bueno será consultar los libros escritos por nuestros antepasados y que hacen referencia al objeto que nos preocupa, y oír la opinión de los contemporáneos que por su larga y buena práctica son esperanza de éxito, todo esto sin gastar más que el tiempo preciso, pues que la cosa no está para andarse con paños mojados ni calientes una vez que no quiere emplearse el método expectante que á nuestro juicio es hoy el indicado por la ciencia. Pero como los españoles nos hemos empeñado en hacerlo todo patas arriba y somos muy dados á ensayar todas las charlatanerías del empirismo, echaremos una vez más nuestro cuarto á espadas si quiera esto no sirva sino para aumentar el embrollo con lo que se dificulta la gestión imposibilitando los esfuerzos de la gente entendida y leal.

El célebre Cabarrús lo dijo «las economías son un embeleco con el que se ha adornado siempre el preámbulo

de los decretos». El eminente D. Juan Brabo Murillo se expresaba de este modo. «No es posible vivir á la moderna y gastar á la antigua.» ¿Es que estos dos hombres no significaban nada para que tan pronto se hayan dado al olvido sus palabras? ¿Es que nosotros superamos en saber y en patriotismo á estos dos genios y por ello hacemos caso omiso de lo que hablaron y escribieron acerca de Hacienda? Pues sea de ello lo que se quiera, forzoso será confesar que el más grande, hoy, es un pigmeo ante esas dos eminencias á las que si estudiáramos comprenderíamos y comprendiéndolos lograríamos ser prudentes dignos previsores calculistas y patriotas.

Leyes pocas pero además claras y breves y precisas eso es lo que en primer término debemos pedir y hacer imitando lo mucho que nos enseñaron Aranda, Florida Blanca, Campomanes, Jovellanos, Calatrava, Mendizábal, y Brabo Murillo que á fé á fé que en España no nos podemos quejar de no tener maestros y muchos y buenos, y si debemos llorar nuestra soberbia que nos impide adorarlos, porque nos creemos superiores cuando ni siquiera les llegamos

Si es que quieren hacerse economías desde luego pueden suprimirse todas las Administraciones Subalternas de Hacienda creadas por la Ley de 11 de Mayo de 1888 publicada en la *Gaceta* del 17 del propio mes y año, excepción de las de Ceuta, Cartagena, Ferrol, Las Palmas de Gran Canaria, Mahón, Jerez, Vigo, Linares y Reus, á las que debe darse mayores atribuciones ensanchando el círculo de su acción y reforzándolas de personal.

Pueden suprimirse también todas Audiencias de lo criminal exceptuándose las de las capitales de provincia y las de las poblaciones en que quede Administración Subalterna de Hacienda.

Puede reducirse contingente del ejército á veinte mil hombres de activo, organizando las reservas con todos los ciudadanos útiles, á la manera de una milicia nacional obligatoria mandada por jefes militares y la que costearía á sí propia todos sus gastos excepción del armamento, municiones y sueldos de los oficiales.

Pueden suprimirse la mitad de las Universidades, Institutos de segunda enseñanza, Escuelas Normales de Maestros y Maestras, Escuelas profe-

sionales y demás centros de estudios, dejando en cambio, completa libertad para enseñar, sin que el Estado intervenga en otra cosa que en la expedición de diplomas y revisión de estudios, ianiscuándose en los exámenes y cobrando, además de la contribución industrial, los derechos de matrículas, de exámenes, y de títulos.

TORIBIO TABRIO.

(Se concluirá)

## EL IMPUESTO DE CONSUMOS.

Nada más ilógico, improcedente y apartado del principio de legalidad y justicia, que el procedimiento llevado á cabo para la exacción y cobro del malamente nombrado impuesto de la contribución de consumos, pues desde la realización del cobro de derechos con arreglo á tarifa, hasta la realización por medio de repartimiento, no es más que una serie de contradicciones y circunstancias de efectos enojosos.

Hay impuestos, como el de la contribución territorial, el de subsidio, el de la traslación de dominio y otros de la misma índole, que, aún no yendo revestidos de condiciones apropiadas, se conceptúan pertinentes, porque al fin responden á sostener obligaciones legítimas y á velar por los créditos y por la legalidad de la propiedad; pero el de consumos solo tiene la misión de servir de barómetro indicador de una mala administración, y proporcionar disgustos y sinsabores al público.

Comprendemos que los legisladores (cuando solamente existía la contribución territorial) pensasen hacer extensivo el impuesto á la industria y á otros medios de especulación, para con ello sostener las crecientes é imprescindibles cargas del Estado, puesto que si el labrador contribuía con los bienes que en propiedad ó colonia disfrutaba, tenía contraída la misma obligación el que por medio de la industria en sus diferentes manifestaciones tal vez de una manera más espléndida y desahogada podía atender á las obligaciones de su familia; pero lo que no está á nuestro alcance, y lo que la sociedad entera está dando á conocer con sus protestas el fundamento de existencia de semejante impuesto tan injusto y enojoso en la parte práctica de su excepción

¿Quién no ha visto las molestias proporcionadas al conductor de artículos sujetos al pago del impuesto? ¿quién no ha observado á algunos de sus gentes ejecutivos, armados de su investigador estoque, romper arpilleras y embalajes en averiguación de efectos sujetos al devengo?

¿Quién no ha observado, repetimos, que muchas veces á consecuencia de la ignorancia, ha sido conducido algún ciudadano ante la autoridad, como si fuese un criminal, por haber dejado de presentar en el fielato, al pago correspondiente, una docena de huevos ó un litro de vino, que el transeunte llevaba para su consumo en el viaje?

Todo esto lo hemos presenciado, lo hemos visto hasta con indignación en varios puntos, pero no hemos podido evitarlo, porque las defectuosas leyes del país así lo tenían previsto.

Esto, en qué consiste? En que el mal no está en el procedimiento solamente, sino también, en un defectuoso sistema.

En vista de cuanto dejamos manifestado, no estrañarán nuestros amables lectores, que repitamos una vez más nuestra protesta contra la ejecución de tan improcedente y perjudicial impuesto, y que llamemos la atención de los legisladores, á fin de que tomando en consideración nuestras quejas, hijas de la opinión pública, adopten un medio de tributación lógica y justa.

MANRIQUE DE LARA.

## CUADROS VIVOS POLITICOS Y SOCIALES.

### EL AMBICIOSO DE PROVINCIA.

Hé aquí un mártir que es á la vez verdugo. La ambición que le domina, le ha despertado en su alma el abandono religioso en que le han dejado sus padres, y le ha desarrollado la envidia.

Desde niño ha empezado á desear todo lo que no tiene. Este deseo ha ido convirtiéndose por grados en pasión, y como el sentimiento religioso, faltando en su corazón, no ha podido compensar las amarguras que padece con los gozos purísimos del alma, comparándose con sus compañeros, con sus amigos, ha llegado á creer que su insignificancia al lado de ellos es una injusticia de la suerte.

Por regla general, procede de una familia modesta.

Lo primero que siente, cuando se compara con los seres afortunados á quienes envidia, es vergüenza de haber nacido en humilde cuna.

En vano el autor de sus días ha podido, á fuerza de trabajo y de abnegación, sostener á su familia y ofrecer á su hijo los cariñosos cuidados de padre.

En vano alega, al hallarse detrás del mostrador de una tienda de comestibles, ó esgrimiendo la navaja de Figaro, ó traficando en algo, que ha podido enriquecerse, pero que ha preferido á la riqueza la reputación de hombre honrado; el joven ambicioso no estima en nada este timbre de honra.

Empieza por calificar de *infelices* á su padre, y acaba por conferirle el título de *inepto*.

Para salir de la situación en que se encuentra, manifiesta desde luego horror á la profesión de su padre, y asegura que ha nacido con vocación para estudiar.

Entusiasmado el que le ha dado el se, se

impone los mayores sacrificios para proporcionar una carrera a su hijo.

Costeale las matriculas, los libros; sacrifica a su esposa, a sus hijas, si las tiene; se sacrifica a sí propio para poder vestir al niño mimado con el decoro propio del joven que estudia una carrera, y le facilita recursos para que pueda alternar con sus camaradas.

El premio de estos sacrificios es casi siempre un desengaño doloroso.

La aplicación del estudiante no es el efecto del deseo de adquirir gloria para poder desempeñar en el mundo una misión privilegiada; es la sed de igualarse con los jóvenes a quienes envidia; es el deseo de llamar sobre sí la atención pública para que no se fije en los antecedentes de su familia.

No anima al ambicioso el honrado pensamiento de pagar a sus padres los sacrificios que por él hacen, sino el de adquirir recursos para abandonar la provincia en que ha nacido, para poder darse tono en donde no le conozcan, para tener ocasión de negar a sus padres, castigando con la afición de que llena su alma, la debilidad que han tenido de fomentar en él aspiraciones bastardas.

Fácilmente le reconoceréis en su provincia.

Desdeñado por los que saben su origen, por los que tienen noticia de su humilde condición, apenas le veis en los parajes públicos: buscando siempre paseos solitarios, sin otra compañía que sus abrazados deseos, le hallaréis siempre acechando la ocasión de realizarlo.

Orgullosos por despecho, se arrastrará como la serpiente ante el personaje que pueda darle la mano para llegar a la altura a que aspira.

Todos los sentimientos de su alma están supeditados a su pasión.

Si alguna vez fija sus ojos en una mujer, no será la que ofrezca a su alma las condiciones de la esposa cristiana, de la madre de familia.

Poco le importará que la joven cuyo corazón cree poder conquistar sea caprichosa, vana; la perdonará de buen grado los devaneos que haya tenido. No será obtáculo a su propósito que aparezca una mancha en su reputación. Es rico: tiene parientes que pueden apoyarle en sus pretensiones; puede, a cambio del sacrificio de su honra, mudar de posición, ostentar el más desenfrenado lujo...; pues todo lo sacrificará con tal de realizar sus deseos.

Aceptará los encargos más bajos y miserables, y correrá toda clase de riesgo, a trueque de que el premio le lleve a la realización de sus esperanzas.

Todos los gozos puros de la vida están vedados a su corazón.

¿Qué le importan las caricias de una madre solícita, si le avergüenza el modesto traje que lleva, y hasta el defectuoso modo de hablar que tiene, porque no ha recibido una educación esmerada?

Los beneficios que quieren dispensarle los que por él se interesan, le humillan.

Jamás ha sentido ni sentirá los dulces gozos de la gratitud.

Los amigos... ¡oh amigos! él no puede tenerlos. La envidia, que, como una víbora, se ha apoderado de su corazón, le impulsa a creer que los gozos y las satisfacciones de los demás es un robo que le hacen.

La política, semillero de vicios, de abdicaciones, de debilidades y hasta de crímenes, corre a su encuentro como engañadora sirena, y le abre la dorada puerta de su alcázar.

El ambicioso no tiene ideas ni doctrinas.

Si un partido le ofrece como premio de sus trabajos un modesto empleo en su provincia y otro le brinda un empleo mejor en Madrid, será progresista, moderado, demócrata ó absolutista, lo que más le convenga.

Nada le importa la patria; lo que él quiere es romper las trabas que le sujetan, comunicar a los demás la envidia que siente, la envidia que le devora; y por realizar esta pasión, conspirará, armará su brazo, combatirá contra sus hermanos, contra sus bienhechores, contra su mismo padre, y todo por venir a Madrid; porque Madrid se presenta a sus ojos como el logro de sus deseos; porque su amor propio le engaña, y, haciéndole creer que la ambición es genio, que la codicia es talento, piensa que en este ancho campo hallará el triunfo que ambiciona.

Su carácter se hace reservado, tétrico, demencia es él el temperamento bilioso; premie-

turos achaques alteran su salud, y, contribuyendo a su impotencia, le mortifican más y más.

Muchos sucumben en medio de la indiferencia y del desprecio de sus paisanos, dejando horribles remordimientos en sus padres.

Otros, después de haber vendido su alma al diablo logran hacerse gentes electorales, periodistas, diputados, altos funcionarios; pero al llegar a esta posición, se transforman, y ya los daré a conocer bajo este punto de vista.

Una palabra para terminar.

Estos hombres, plantas parásitas que solo nacen en el cenagoso pantano de las pasiones revolucionarias, son los que contribuyen al malestar en que vivimos; son los mayores enemigos de la juventud honrada, laboriosa; y mientras no se libre de ellos a la nación, tendrá siempre instrumentos de perturbación la obcecada y vengativa política que viene en nuestra patria sembrando el luto y la desolación desde hace sesenta años.

JULIO NOMBELA

## Ecos y recortes.

Hemos recibido la siguiente circular cuya inserción se nos suplica:

EXPOSICIÓN FILOMÁTICA.

Ginebra (Suiza) 1889.

El 20 de Agosto próximo se abrirá en Ginebra (Suiza) una Exposición filomática que comprende, en su extensión científica, todas las ramas de la industria, del comercio, de las artes; igualmente los progresos de la agricultura y de la fabricación, de la horticultura y del taller; lo concerniente a la Higiene, salubridad, el suelo, la heredad, los campos, las aguas, los bosques, los perfeccionamientos, las riquezas, el trabajo y a la vida del hombre.

Un anejo de esta Exposición, tan importante como atractivo y variado, estará reservado a un concurso universal gastronómico y culinario, vinícola y de cervezas de géneros coloniales y diversas bebidas que sirven para la alimentación, englobando en estos escogidos y acumulados productos todo cuanto constituye la comida y bebida.

En ella tendrán también amplia representación los aparatos de reparación culinaria, hornos, combustibles, servicio de mesa, mobiliario de cocina, utensilios de bodega, cuchillería, platería, cristalería, porcelana y loza; todo lo concerniente al lujo y al confort, comodidad, economía, recreo y al gusto del comedor, de la mesa y de la vajilla.

Durará esta Exposición filomática dos meses, salvo que se prorrogue, y pueden pedirse detalles y antecedentes para la sección española a D. Marcial de la Cámara, presidente honorario, dirigiéndose a la *Quinta Negredo*, en Palenzuela, provincia de Palencia.

En la sesión celebrada el viernes por nuestro Ayuntamiento se tomaron los siguientes acuerdos:

Que las cuentas de almohacena y consumos del mes de Junio pasen a la comisión de Hacienda para que esta las examine.

Fijar como base para los ajustes de consumos que se depuren aquellos, procurando la mayor equidad en la cantidad objeto del concierto, y se tenga en cuenta el aumento por haber ajustado al impuesto las bebidas espirituosas, nombrando una comisión administrativa que intervenga en estas operaciones, compuesta de los señores Villalón, Serra y Coca.

Que por la dependencia de consumos se forme una relación de todos los labradores y vecinos que deben concertarse con la administración de consumos a fin de evitar la fiscalización administrativa.

También acordó nuestro Ayuntamiento nombrar la comisión para gestionar y organizar todo lo referente a la feria que se ha de celebrar del 1 al 5 de Setiembre, formando dicha comisión: presidente, el que le es de este Ayuntamiento don Eduardo Mauri Vera, don Angel Marchán, D. Manuel Carmona, D. Antonio Córdova, D. José Joaquín Coca, el director de El Eco de Daimiel, el presidente del Casino de

la Armonía, el presidente del Casino Artístico, D. Federico Escobar, D. José María Mauri, D. Emilio Lozano y don Narciso Laguna.

EL FERROCARRIL ECONÓMICO

DESDE CIUDAD REAL A DAIMIEL PASANDO

POR CARRIÓN Y TORRALBA.

Re de tal importancia, que con gusto reproducimos esta noticia:

El Sr. Ministro de Fomento firmó hace días, de acuerdo con el informe del Consejo de Estado, una resolución favorable a las aspiraciones del concesionario de dicha obra.

Los pueblos comprendidos en el trazado de la línea que nos ocupa recordarán siempre con gratitud la patriótica conducta observada por el señor conde de San Bernardo, Director de Obras públicas.

Así se protege a la agricultura, dando facilidades para que todos los vendedores de riqueza se exploten en condiciones ventajosas, y este es el mejor dique que puede ponerse a la emigración. Cuando en la Península el trabajo esté bien remunerado, nadie comprometerá su vida en empresas más ó menos arriesgadas.

Las obras de la línea de Ciudad-Real a Daimiel suponemos que se empezarán en breve plazo.

Los pueblos apreciarán una vez puesto a la explotación el ferrocarril, las ventajas que proporciona a la agricultura, a las comunicaciones y económicas comunicaciones.

El precio de los productos aumenta siempre en relación con la baratura de los arriendos y las mayores garantías que para las personas y los capitales se dan. Estos son los efectos naturales de la concurrencia.

## BATALLA DE LAS NAVAS.

Lafuente, Mondéjar, Núñez de Castro, don Rodrigo el Arzobispo de Toledo, Conde, el Arzobispo de Narbona y otros y muchísimos historiadores, algunos de ellos como testigos presenciales y actores, describen con riqueza de detalles aquella memorable jornada de feliz recuerdo para la cristiandad y de satisfacción y orgullo para España, puesto que el drama cuyo prólogo tuvo lugar en Asturias, con las hazañas de Pelayo, deja entrever su epílogo, en Sierra Morena, con la batalla de las Navas, ó de Alcab, como la denominan los árabes.

El arrogante y audaz reto lanzado desde Algeciras por Alfonso VIII a Jacob-ben-Jusuf, emperador de los almohades, no podía dejar de traer consecuencias, por el formidable ejército de que este disponía, y la impaciencia de aquel en salir a su encuentro sin esperar los auxilios de los reyes de León, Navarra, Aragón y Portugal, fué causa de la desastrosa derrota que los musulmanes le hicieron sufrir en Alarcos en 19 de Julio; pero acaso sin esta derrota tan sensible para Castilla no se hubieran enardecido los ánimos al extremo de acudir al Pontificado, pidiendo la concesión de gracias espirituales, para aquellos que, españoles ó extranjeros, tomaran parte en la cruzada contra los mahometanos.

Tres días consecutivos duraron los ayunos, penitencias y rogativas en la capital del Orbe católico para impetrar protección del Supremo Hacedor y trascurridos estos el papa Inocencio III, acompañado del Colegio de Cardenales, de los Obispos y Prelados de la Corte Pontificia, tomando en San Juan de Letrán el I Iugum Crucis y colocándose en el salón del Cardenal Albani, dirigió la palabra a la apiñada muchedumbre, que por completo llena la plaza y concluye concediendo indulgencia plenaria a todo el que contra los moros, apoyase en España al rey de Castilla.

Alfonso VIII, acompañado en Toledo del Consejo general, espera, tomando acertadas disposiciones, la llegada de multitud de guerreros de Francia, Italia y Alemania, guerreros que luego, se pretexto de lo riguroso de la estación habían abandonado a su suerte al aguerrido ejército español, volviéndose desde Calatrava a sus respectivas naciones. Fuerte y poderoso, no obstante estas deserciones, era nuestro ejército y bien surtido de provisiones de boca y guerra, pues para el

transporte de ellas se necesitaron setenta mil carros; pero muchísimo más numeroso era el mahometano, que entre almohades, árabes, etiopes, zenetas, sarracenos, mazudes, etc., ascendía a cuatrocientos mil hombres, triple del que llevaba Alfonso VIII; más este aguerrido monarca, no obstante la diferencia de fuerzas y las casi insuperables posiciones de los enemigos de la religión, no titubeó en ir a buscarlos a ellas, confiado en la justicia que le asistía y en la santa causa que defendía.

Todas las acciones que se dieron desde Maglón hasta Despeñaperros fueron otras tantas victorias para las tropas cristianas; pero llegando al formidable y terrible paso de la Lora fué necesario detenerse y deliberar lo que convendría hacer, temiendo la mayoría quedase malograda la empresa, pues no era posible pasar aquellos desfiladeros, donde no se podía maniobrar sin ser acuchillados a mansalva por los árabes que se hallaban enreiscados en aquellas insuperables asperezas; sin embargo, aquellos desalentados del momento se convirtieron bien pronto en halagüeñas esperanzas con la presencia de un hombre (un ángel en forma de pastor, según la tradición generalizada) el que manifestó que conocía una vereda oculta, por la que el ejército podría subir sin contratiempo alguno hasta la cumbre, donde hallarían una planicie como de diez millas, sitio apropiado para la batalla y que como prueba de la veracidad de sus palabras encerrarían en dicha vereda una cabeza de vaca comida de lobos, teniendo todo efecto como dijo el pastor, al cual no volvieron a ver por aquellos sitios.

Llegó por fin, el lunes diez y seis de Julio, día en que, después de haber confesado y comulgado muchísimos jefes y soldados, y asistido al incruento sacrificio de la misa el ejército todo, dada después la bendición papal por los obispos, esperó la ya cercana aurora, en la que el rey de Castilla mandó ensillar los caballos y empuñar las ballestas, lanzas y adargas. Los tambores y trompetas resonaron por todo el campamento, y el ejército empezó a avanzar, deseando todos ir en la vanguardia ó en las primeras filas de las cuatro legiones en que se formaron. El ejército musulmán, formando media luna y repartido en cinco divisiones, esperaba, dando furiosos alaridos la señal de ataque; y dada esta, los caballeros de las órdenes militares con los concejos de Castilla fueron los primeros en acometer, siendo recibidos por los voluntarios musulmanes que, en número de ciento sesenta mil hombres, hicieron retroceder a los nuestros al primer choque; más repuestos en el acto, acometex con nuevo valor y la pelea se generaliza en toda la línea, declarándose la victoria por los cristianos; pero quedaba todavía intacto el parapeto que circundaba y defendía la tienda del Miramamolín, compuesto de diez mil formidables y horribles negros que, enlazados unos a otros con gruesas cadenas, les era imposible retroceder ni un paso. Había, además, un fuerte semicírculo de cadenas de hierro y tres mil camellos puestos en línea, constituyendo toda esta masa de carne, yerro y acero una muralla casi inexpugnable, haciéndola aún más larga y acerada lanzas de los africanos pero el rey de Navarra, deseoso de hacer la victoria, consiguió salvar el acorado parapeto, seguido de los aragoneses. El Miramamolín entonces huyó al grito de sálvese el que pueda y los cristianos hicieron una horrible mortandad en los crevientos del Cerán, pues quedaron más de doscientos mil sobre el campo de batalla, con la particularidad notable de que solo murieron veinticinco cristianos, según varios historiadores testigos presenciales de la acción.

Los despojos cojidos en esta batalla fueron de valor incalculable; y la lujosa tienda de seda y oro del Miramamolín, fué regalada a Inocencio III para que sirviese de trofeo en la gran basilica de San Pedro. El rey de Navarra añadió al escudo bermejo de sus armas cadenas de oro atravesadas en campo de sangre, con una esmeralda que ganó en el despojo como memoria de ser el primero que asaltó el campamento morisco; y la España católica celebra como recuerdo impercedero del 16 de Julio, *El Triunfo de la Santa Cruz*.

LEANDRO NIÑO

## Sección de noticias.

TEATRO AYALA.

## Sociedad Escolar.

Ante un numeroso público, compuesto en gran parte de las familias de los jóvenes que forman dicha sociedad, comenzó esta su primera exhibición poniendo en escena el juguete cómico en dos actos y en verso *Con la música a otra parte* y el pasillo cómico en un acto y en verso titulado *Aprobados y suspensos* originales del aplaudido poeta asturiano don Vital Aza.

En la primera tomaron parte las lindas jóvenes Ernestina Madrilejos, Lola Vallejo y Lola Mantero y los aprovechados estudiantes Cesáreo García, Francisco Mauri, Julio Cejuela y Federico Flores.

La señorita Madrilejos, ya conocida entre los aficionados al divino arte de Talía, desempeñó su papel de Estrella con gran acierto y desenvoltura; la señorita Vallejo hizo de característica con perfección y la niña Lola Mantero, que por primera vez pisaba la escena, agradó al público en su papel de niña mimada conquistando todas muchos aplausos.

Cesáreo García desempeñó su papel de joven capitán con bastante propiedad y acierto caracterizando bien el personaje que representaba de galán solicitado por las tres damas, expresando en su rostro las diversas situaciones porque atravesaba en el bonito entredo cómico en el que tomaba la principal parte.

Paco Mauri, del que ya nos hemos ocupado en repetidas ocasiones en las revistas de la «Sociedad Talía» estuvo á envidiable altura en su papel de tutor enamorado de su pupila; Julio Cejuela hizo bastante aceptable el de pollo gomeo, y, por último, el niño Federico Flores, desempeñó con soltura su corte papel de criado.

Todos los artistas fueron llamados á la escena y conquistaron muchos aplausos en las distintas fases porque atraviesa en el desarrollo de la trama.

## Aprobados y suspensos

Fué interpretado con suma propiedad (como que se trataba de estudiantes) por los jóvenes Francisco Mauri, Pedro Herreros, Julio Cejuela, César Vargas, Federico Flores, Cesáreo García, Juan Chacón, Federico Fisac, Carlos Castillo, Francisco Muñoz y Juan Antonio Ortega, los cuales mantuvieron en constante hilaridad y satisfacción al numeroso público, sobresaliendo por la importancia de los papeles los señores Mauri, Herreros, Cejuela, Vargas y García, en sus tipos respectivamente de Paco ó el estudiante calavera; D. Cosme, estudiante entrado en años, tímido, modesto y bien caracterizado; Arturo estudiante sietemesino que todo lo fia á la influencia; el tío Fermín, paleta entusiasmado con los adelantos y brillantes notas de su sobrino Francisco, personaje también caracterizado con perfección.

Los demás aficionados estuvieron bien, contribuyendo á la perfección de la obra. Esperamos tener otras ocasiones en que, por desempeñar papeles más importantes, podamos conocer mejor sus aptitudes para la escena.

En resumen, los jóvenes de la «Sociedad Escolar» han encontrado un plausible medio de pasar divertidos, é instruyéndose á la vez, las vacaciones de verano, haciendo las delicias del público.

Más de una vez vimos á los padres de los noveles actores limpiarse las lágrimas que furtivamente se escapaban de sus ojos al ver á sus hijos felicitados y aplaudidos por todo el público.

Los pobres de Daimiel también llorarán de agradecimiento al llevarles la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul, el producto de estas funciones.

Racibán las tres señoritas, los jóvenes aficionados y su inteligente director D. Eduardo Blanco y Vallejo, nuestros espontáneos y merecidos aplausos.

Una lavandera de Badajoz ha dado á luz dos niñas y un niño. Los cuatro están perfectamente de salud.

Ciertamente se sabe ya, las cuadrillas que durante la feria han de lidiar en Ciudad-Real.

El día 16 de Agosto, las de Hermosilla y el *Espartero*, y el 17, las del *Curro* y Hermosilla.

De Málaga salieron hace unos días en el vapor italiano *Adria*. 1.200 pasajeros con destino á Buenos-Aires.

En todo lo que va trascurrido del corriente año pasa de 14.000 el número de emigrantes de aquella provincia, cuya angustiosa situación reclama con urgencia la atención del gobierno si es que han de cortarse los progresos del mal, que desgraciadamente cada día va en aumento.

Han quedado vocantes, por haber rescindido los contratos, las plazas de médicos titulares de Malagón y Villarrubia, detadas con el haber anual de 999 pesetas.

Los señores facultativos que deseen cubrir dichas vacantes, lo solicitarán en el término de un mes, á los alcaldes de dichos pueblos.

En breve contraerá matrimonio en Salamanca D. Manuel Falcón y Fisac con doña Leona Laporta y Montero.

Nos alegramos vean cumplidas sus aspiraciones nuestros estimados amigos.

En la noche del viernes se ha llevado á cabo un robo de bastante consideración en la casa del rico comerciante de Ciudad Real D. Dámaso de Barrenengos.

El medio que emplearon para llevar á cabo el hecho, fué abrir un boquete en una tienda inmediata á la habitación donde el Sr. Barrenengos tiene instalada la fábrica de chocolates, dirigiéndose desde allí á su despacho, por el establecimiento, y después de fracturar la cerradura, sacaron una caja de hierro, que tenía una cantidad respetable, y después de romper dicha caja cogieron cuanto contenía sin que tocaran á otra que tiene en la misma habitación.

Hasta ahora no han sido habidos los autores de dicho robo.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

Un viticultor de Valle de Andorra, cansado de experimentar insecticidas, sin resultado, para combatir los insectos que atacan los brotes de la vid, aplicó á cada uno de éstos, al desarrollarse su yema, una gota de aceite, observó que los insectos y el brote se desarrollaban normalmente, aplicó el procedimiento á sus 60.000 cepas gastando dos arrobas de aceite y el viñedo quedó limpio. Recomendamos el procedimiento.

## Variedades.

## ES MI ESPERANZA....

Tú que del hombre te llamas  
La reina de los consuelos  
¿Qué se hicieron ya tus cielos?  
¿Qué fué de tus panoramas?

¿Dó van aquellos matices  
Y delicados encajes  
Que dabas á los celajes  
De tus promesas felices?

¿Dónde están tus prismas bellos  
Que siempre tenían sol  
Para hacer con su arrebol  
Iris mil con mil destellos?

¿Qué engañoso, qué falaz  
Es tu crespón, esperanza,  
Extendido en lontananza  
Mintiendo felicidad!

¡Eras cruel! Con tu engaño  
Más el alma dos años  
Para que entren las espinas  
Agudas del desengaño.

Si la imaginación pasa  
De ilusión tras ilusión  
Al fin la imaginación  
«Es la loca de la casa».

Pero tú que eres del cielo,  
Según dicen, y virtud

¿Por qué tienes esa luz  
Que ofrece calor y es hielo?

Si no alcanzas el poder  
De traernos realidades,  
¿Ayl ¿por qué felicidades  
Finges, y mientes placer?

Sueño del hombre despierto  
Un sabio te definió;  
Para mí te llamo yo  
Espejismo de un desierto.

Fuiste por mi mal destino,  
El brindis del entusiasmo:  
Hoy eres solo un sarcasmo,  
La risa de un asesino.

GENARO RODRIGUEZ.

## POR UN BESO.

Por un beso te daría  
no la vida: ¿qué vale ese?  
Capaz de darte sería  
mil besos por cada beso.

V. G.

## Boletín religioso

SANTA MARÍA.—El sermón del P. Pompilio en la festividad de ayer.

Inspiró su exordio en una frase de Salomón según la cual *el agua, el pan y los vestidos* constituyen las tres principales cosas para el sostenimiento del cuerpo, lo que de nuestra dijo, al analizar esta frase «que estas tres cosas son aplicables al sostenimiento del alma puesto que el agua la recibe en el sacramento del bautismo, el pan en el de la eucaristía y los vestidos, con el significado del escapulario que colgamos en nuestro pecho».

Para probar que la devoción á la Virgen del Carmen es la principal, cuyo asunto expone: como tema de su discurso, piensa hacer tres observaciones (ya que no tres demostraciones porque exigirían mucho detenimiento).

Es superior á todas esta devoción, añadió; «en relación al tiempo, por su perpetuidad; en relación al espacio, por su universalidad; y en relación al orden sobrenatural de la gracia, por su supremacía».

En confirmación á estas aseveraciones cita textos de Santo Tomás. Establece bellos símiles, hablando en lenguaje familiar y á la vez científico, entre las transformaciones geológicas y el significado del Monte-Carmelo; entre los beneficios que las nubes reportan por su interposición entre el sol y la tierra y los que reporta la nubecilla que el profeta Elías vió en significación de la aparición de la Virgen que se interpone entre el Dios de la justicia y la impiedad de los hombres. Esto, añade, *prueba la antigüedad* de esta devoción, y para probar la *perpetuidad*, primer razonamiento de los tres que basa su discurso, recuerda la existencia del escapulario al puede llamarse *Eucaristía de la Virgen*.

«La superioridad de esta devoción en razón á su universalidad se prueba con solo recordar que en griego la palabra *católico* quiere decir *universal*; pero aún sin esto, se explica aquel razonamiento haciendo la reflexión de que si los hombres aspiran á la formación de un idioma universal, ese idioma existe en todo el orbe católico en una frase que revela el cumplimiento de la ley de Dios; y esa frase existe: *La Virgen del Carmen*; idioma universal para el corazón del creyente. Corrobora este aserto con patéticos ejemplos de nuestra invocación á la Virgen del Carmen, tanto en nuestras tribulaciones y adversidades como en nuestras alegrías y bienandanzas y sobre todo dice el hecho de que en una reunión de todos los pueblos, cada uno invocaría bajo advocación predilecta á la Virgen, y España, por ejemplo, bajo la de Virgen del Pilar, pero todos los pueblos la invocarian bajo el apelativo de *Virgen del Carmen*».

El último razonamiento en apoyo de que la devoción de que se ocupa es la *suprema entre todas las devociones en el orden sobrenatural de la gracia*, lo prueba diciendo que el soberano Pontífice ha dispensado al santo escapulario de la Virgen del Carmen más distinciones que á todo otro; é invita desde el

púlpito para probar su aserto á una discusión privada, para en cuanto descienda de él, á cuantos lo tengan por conveniente.

Resume su discurso en breve epílogo y se inspira en una frase de Santa Teresa, como se inspiró en el exordio en otra de Salomón; en aquella frase se establece un símil entre el hombre y el gusano de seda considerando que así como este lleva á convertirse en mariposa que se quema en la luz por la que es atraída, el hombre, larva insignificante consigue al fin, al romper las ligaduras que le sujetan á la carne, al exhalar el último suspiro, que la mariposa de su alma corra á abrazarse en el amor de Dios por el que siempre se sintió atraída».

Termina con una hermosa invocación á la Virgen para que «en la tierra, en el purgatorio y á las puertas del infierno sea su escapulario bendito, el áncora de salvación de los creyentes» y compara aquella insignia «hasta por su forma con los andadores que la madre coloca al niño».

No conocíamos al P. Pompilio aun cuando habíamos oído hablar de él como orador; hoy lo conocemos y celebramos este conocimiento enviándole nuestro parabién; claro en la dicción; metódico en el razonar; parco en los alardes de erudición histórica, profana y religiosa; y persuasivo en el acento y ademán, es elocuente y sencillo, lo que hace que aun sermones de cinco cuartos de hora de duración, como el que pronunció, sean escuchados sin que desmaye un punto la religiosa atención del auditorio.

Des observaciones: No ha interrumpido su discurso con movimientos y actos tan frecuentes en otros oradores, para consultar el reloj, etc, en estudiadas pausas que dedican de la solemnidad del auguste recinto; ha sabido presentar tema tan sabido en forma nueva y á todas luces interesante.

Lamentamos que la falta de espacio y otros medios materiales, á la vez que nuestra impericia, nos hayan impedido copiar íntegra la oración, cuya síntesis es la que publicamos; no hay nada nuestro en el valor de los conceptos, que extractados como todo el discurso, de cuya exactitud respondemos.

Convento de la Paz.—En la fiesta á la Virgen del Carmen ha ocupado hoy de diez á once la sagrada cátedra D. Pompilio Díaz, rector del Colegio de P. P. escolapios de Jatafe; el estar ya en prensa nuestro número nos impide ocuparnos de dicha festividad.

Convento de las Mínimas.—En la función que se celebró el viernes para la profesión de Sor Eustasia de la Purísima Concepción, ocupó la esgrada cátedra el joven sacerdote D. Gregorio Carraza, el que con fácil palabra expuso las excelencias de la vida monástica.

El próximo domingo habrá procesión de Minerva después de la misa mayor en las dos parroquias.

Se han convertido al catolicismo los ministros anglicanos Clerke, Lestie, Beauchamp, Leasetter, Torousheud, Vallencé, Sproston y Worledge.

El movimiento hacia el catolicismo aumenta considerablemente entre los búlgaros de la Macedonia, donde, según recientes noticias, han abrazado la fé católica los habitantes de treinta aldeas.

Se ha establecido en Getafe una comunidad de trapenses. Es la segunda de las casas que la Trapa tiene en la Península.

La academia francesa ha concedido el premio de 25 francos al sacerdote Brassier de Fleret Vilaine, por actos de la caridad más heroica.

Daimiel: Imp. de Francisco Espadas  
Paseo Sta. María, 3, sup.

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DR. MORALES. 21 AÑOS DE EXITOS.

**P**ASTILLAS AZOADAS

para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., a media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**afé nervino medicinal.

Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, a 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ildoras Lourdes

el mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen para mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 150 pesetas caja. Van por Correo.

**I**MPOTENCIA, DEBILIDAD

espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres pildoras tónicas-genitales del Dr. Morales, a 750 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 pts botella. Inyección Morales, infalible, á 5 pts. frasco

Principales boticas y droguerías. — Depósito: Carretas, 39, Madrid. DR. MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

IMPRESA

DE

FRANCISCO ESPADAS.

El material reunido en este establecimiento permite hacer toda clase de trabajos tipográficos y especialmente circulares, estados, prospectos, menbretes, recibos, talonarios, esquelas de funeral, tarjetas, etc., etc., con la mayor prontitud y economía.

Para toda clase de trabajos dirigirse al dueño de este establecimiento, indicando el domicilio de las personas que los encarguen y les serán éstos remitidos con la mayor puntualidad.

FRANCISCO BLANCO

COMERCIO, 16

TEMPORADA DE VERANO.

Tenemos completo el surtido en todos los artículos para la presente temporada.

Hemos recibido gradnes novedades en los siguientes:

Abanicos papel, tela, raso y gasa últimos medelos.

Corbatas, última novedad varias clases.

Guantes de seda y cabritilla negros y colores, mitones novedad.

Lanas y telas de vestido en colores y negros; últimas novedades.

Medias y calcetines de algodón, hilo de escocia, crudos, colores y listas, calcetines para niños, de hilo de escocia.

Corses, últimos modelos.

Pañuelos de seda, crespón y Manila.

Camas de hierro, cunas, camas cunas y colchones de muelles.

El chocolate especial, que tanta aceptación tiene, se ha perfeccionado hasta el extremo de ser el mejor que se toma en Europa.

Garbanzos de Fuentesauco, de 13 pesetas arroba superior.

En todos los articulos tenemos grandes surtidos.

Pídanse en todas las farmacias y droguerías las Legítimas Pildoras Suizas de A. Brandt, San Gall (Suiza), que curan todas las dolencias del estómago.

Las hallarán en cajitas de una y una y media pesetas.

Daimiel: Farmacia de D. Isaac de Alba, Comercio, 14.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTI-SCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

El análisis de este agua practicado en Paris por el gran químico de la Academia de Medicina, Mr. Hardy, la ha proclamado la primera en su clase.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza obteniendo la primera distinción, ó sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. don Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y las únicas que contienen carbonatos ferrosos y manganosos, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 16, bajo, derecha, Madrid, donde se dan datos y explicaciones. En el último año mas de dos millones de purgas.

COMPañIA COLONIAL

PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE BARCELONA CON CUATRO MEDALLAS DE ORO

Chocolates --Cafés molidos.--Tapioca.--Bombones.

DEPOSITO GENERAL: calle Mayor, 18 y 20.

Sucursal: Montera, 8.

MADRID.

Obras de venta en la imprenta de Francisco Espadas.

La Teneduría de libros, por J. J. Jacot, 1 tomo, 8 pesetas

Historia Universal, por César Cantú, 6 tomos, 151 pesetas.

Vida de los Animales, por Brehm, 6 tomos, 132 pesetas.

La Ciencia y sus Hombres, por Figuier, 4 tomos, 128 pesetas.

Enciclopedia industrial, 1 tomo, 15 pesetas.

Cartografía hispano-científica, 2 tomos, 20 pesetas.

Historia de la Humanidad, por Laurent, 5 tomos, 100 pesetas.

Los Vinos y los Aceites, 5 tomos, 62 pesetas.

Geometría y Trigonometría, por Cortazar, 1 tomo, 2 pesetas.

Agricultura con su atlas, por Botija, 1 tomo, 4 pesetas.

Historia de España, por Mariana, 25 tomos, 40 pesetas.

Diccionario del Comercio, 6 tomos, 18 pesetas.

Taquigrafía Castellana, por Orellana, 1 tomo, 4 pesetas.

Historia de España, por Pulido y Espinosa, 1 tomo, 7 pesetas.

Algebra por Briot, versión española de Portuondo, 1 tomo, 10 pesetas.

Tratado de geometría por E. Rouché y Ch. de Comberousse, traducido por Portuondo, 1 tomo con notas, 10 pesetas.

Tratado teórico-práctico sobre la fabricación, mejoramiento y conservación de los viues, por B. Arago, 1 tomo, 5 pesetas.

Guía del Vinicultor, por D. Federico Benessat, 1 tomo, 2 pesetas.

Ley de reclutamiento y reemplazo, por Barrio y Gozalo, 1 tomo, 2 pesetas.

Todas estas obras están completas y se venden con la rebaja de un 20 por 100 de los precios marcados.

Devocionarios de lujo para regalos.

Ejercicio Cotidiano y Visitas al Santísimo.

Camino recto y segur para llegar al cielo.

Novenas de todas clases.

SEMANAS SANTAS.

JESÚS CARABAÑO

PINTOR Y PAPELISTA

Magnífico y variado surtido en papeles pintados de última novedad á precios sumamente baratos, traídos en comisión de los acreditados almacenes de Madrid de D. Antonio Orallo.

Se sirven los muestrarios á domicilio á quien los pida.

Sancho Panza, 19, Daimiel.

Una de las curiosidades de

PARIS



GRANDES ALMACENES DEL

PRINTEMPS

NOVEDADES

Pídase

El Catálogo general ilustrado, en español ó en francés, encerrando 591 grabados (modelos inéditos) para la estación de verano, que es remitido gratis y franco á quien lo pida á

MM. JULES JALUZOT & C<sup>te</sup> París.

Se remiten igualmente franco las muestras, de todos los tejidos que componen los inmensos surtidos del printemps, pero especificar bien clases y precios.

Expediciones á todos los paises del Mundo.

El Catálogo indica las condiciones de envío.

Intérpretes en todas las Lenguas á la disposición de las personas que deseen visitar los Almacenes.